
提到邹敬园，体操迷可能都知道，他
是“双杠王”，在双杠项目上，无论是编
排、难度还是完成质量，都给人一种赏心
悦目的感觉。

2020年，因为疫情，东京奥运会等重
大赛事延期，全球体育赛事大规模停摆，
打乱了所有体育人的计划。农历新年之
际，邹敬园透露了新年奋斗目标——东
京奥运会力争夺金！

【目标东京】
压力之下更多的是期待

2020年东京奥运会的延期打乱了很
多运动员的计划，邹敬园也是如此，而且
这还是他第一次参加奥运会。他表示，

“压力必然是有的，但更多的是期待。”言
语之间，虽然依旧和他赛场上的风格一
样，很淡定，但同时也透露出他的期待。

谈到成绩，邹敬园说，“代表中国体
操队参加奥运会，我们的目标就是夺下
团体冠军，然后再去完成个人目标，拿下
双杠金牌。”

东京奥运会，中国队的夺金对手之

一日本队将是主场作战。此前有媒体报
道，如果疫情防控标准趋严，很多室内比
赛有可能空场进行。当谈到这个话题
时，邹敬园很乐观，“空场对于我们来说
是一种机遇，能让我更加专注比赛，受影
响最大的应该是东道主日本队吧，少了
观众的助威呐喊。”

【自我认知】
“我并不是天才”

2015 年，邹敬园第一次获得体操迷
关注，在那一年举行的全国青年体操锦
标赛中，他获得男子全能、鞍马、吊环和
双杠四块金牌。同年10月，在全国首届
青运会体操赛场上，他又囊括了男子全
能、鞍马、吊环、双杠四个项目的金牌和
自由体操银牌。因此，很多人将他看作
是中国男子体操的又一位全能型天才。

媒体、粉丝包括很多体操名宿对这
位初出茅庐的少年不吝赞美，但邹敬园
有着清晰的认知，“这些都是外界的评
价，随时都会改变，我不是天才，只是教
练把我带上领奖台，感谢帮助过我的所
有人。”

这样的心态也给了邹敬园极大的帮
助，在最近一些比赛中，他发挥不太稳

定，出现了一些平时少有的失误。当聊
到这些话题时，他没有丝毫躲闪和扭捏，

“是的，比赛中确实出现了失误，也影响

了成绩。事后首先和教练分析技术失

误，然后分析赛场的心理。”如此落落大

方的回答让人印象深刻。

【回忆春节】
喜欢期待梦想的感觉

春节是阖家团圆的时候，但对于运

动员来说，春节也是他们备战来年大赛

的“冲刺时刻”。邹敬园表示，奥运会前，
他将保持状态、控制伤病，至于训练，将
会多和教练保持沟通。

关于春节，邹敬园不禁想起第一次
在国家队过春节时的情景，“虽然队里没
有假期，但我很喜欢那种期待梦想（实
现）的感觉，现在也是一样。”采访至尾
声，邹敬园表示，借此机会将新年祝福送
给大家。

从某种意义上讲，邹敬园是四川体
操的传承。1998年出生的他，就如邹凯、
冯喆一样，正一步步地努力成为中国男
子体操的中坚力量。
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体操世界冠军邹敬园的新年小目标：

东京奥运冲击金牌

尽管习惯了彼此距离
上的分离，但家人对肖雁
宁的想念还是化作了实实
在在的“年货”。由于国家
队管理比较严格，再加上
反兴奋剂的要求，家人没
有寄香肠、腊肉等家乡味，
寄了一些水果、小吃，还有
家人做的豆腐乳。

春节是阖家团圆的日子，当家家户户沉浸在喜庆祥和中时，有这样一群人

——四川体育健儿，依然在各自岗位上坚持训练，为今年的奥运会和全运会默默

挥洒汗水，潜心备战……

华西都市报-封面新闻记者汤晨

“大年三十我和家人进行了视
频连线，他们已经习惯了我过年不在
家。”这个春节又在花样游泳国家队
原地过年的川妹子肖雁宁早已习惯
了，由于备战东京奥运会，她已经连
续两个春节没有回家了。

年前收到了家人寄的豆腐乳

大年初三，中国花游队开启了牛年
第一训，训练结束后，肖雁宁接受了记
者采访，电话那头，她说起了久违的乡
音，“这是新年第一天训练，大家展现了
新年新面貌，训练量没有那么大，以活
动为主，毕竟之前休息了两天。”

连续两个春节，肖雁宁都在北京
封闭训练，在国家队过年是她们熟悉
的常态。大年三十上午训练结束后，
队伍进行原地调整休息。大年三十那
天，食堂也专门为队员们加了餐，还准
备了写着“新年快乐”的大蛋糕以及应
景的糖葫芦。当天晚上，四川体育职
业学院游泳中心负责人付强带着几名
川将在国家队吃了个饭，算是小型“团
年”。“和大家聊了会天，晚上看了一会
儿春晚。”这就算是肖雁宁的除夕夜了，
她说，“有和家人视频，他们也都习惯了
我不在家过年。”

尽管习惯了彼此距离上的分离，
但家人对肖雁宁的想念还是化作了
实实在在的“年货”。由于国家队管
理比较严格，再加上反兴奋剂的要
求，家人没有寄香肠、腊肉等家乡味，
她说，“寄了一些水果、小吃，还有家
人做的豆腐乳。”

希望东京奥运会能如期举行

由于新冠疫情，原本2020夏天举
行的东京奥运会推迟到了2021年。从
2019年冬天就开始冬训的中国花游队
经历了一个更扎实的冬训。

为了夯实体能，去年底，花样游泳
国家队转训至南京体育学院，进行了为
期3周的训练，进行了游泳强度、3000
米山路拉练、基础力量、专项力量、专项
技术、成套自选、瑜伽、舞蹈等训练。此
外，还与江苏花样游泳队举行了“一元
复始迎奥运、全力以赴战东京”主题联
合测验。

连续两个春节的备战，肖雁宁有了
很明确的训练目标，“对于年轻运动员
来讲，多一年的时间就有更多的机会去
弥补短板、增强体能。”这一年在训练重
点上，她把自选动作拿出来做精细的修
改，让动作更完整、更完美。

中国花样游泳队是一支快速崛起
的强队，从2008年北京奥运会开始，每
一届都有奖牌进账，每一届的成绩都在
逐步提高，从里约奥运会开始，已经坐
稳了世界第二的位置。对于中国花样
游泳人来说，东京奥运会将奖牌换一个
颜色或者成绩更进一步，是她们的梦想
和奋斗目标。

2017 年，肖雁宁随中国花样游泳
队摘得历史性的首枚世锦赛金牌，从
17岁入选国家队到如今23岁的“当打
之年”，肖雁宁的牛年愿望非常朴素
——“希望我们努力备战，希望东京奥
运会能如期举行。”

华西都市报-封面新闻记者 陈甘露

2 月的攀枝花红格，天气晴朗，气温最
高在 20℃以上。四川女曲从去年 12 月起，
就在这里封闭集训，进行全运会前的冬训
冲刺。

大年三十晚上，姑娘们在食堂吃了团年
饭，食材是大家一起亲手包的饺子，还有爸爸
妈妈寄过来的香肠、腊肉。对于大部分队员
来说，留队过年早已成为一种习惯。

尽管因为疫情和全运年，姑娘们很久都
没有回过家了，但这并没有影响队伍备战的
精气神和斗志。2021年卫冕全运会冠军，是
每个人的心愿和目标。

“想家，超级想。”队长唐万莉在电话那头
酸了酸鼻子。已经连续两年没能回老家达州
过年的她，只能给家里人“视频拜年”。队员
何江欣也给爸爸妈妈打了电话，父母让她安
心训练，“不用担心家里面。”

四川女曲每周有固定的早操，队员们凌
晨 5 点 40 分起床，6 点 10 分出操，无论冬寒
夏暑。大年三十这天，球队破例没有安排早
操，但上午的训练照常进行，下午的时间则留
给队员们包饺子。

大年初一，姑娘们享受了一次难得的假
期，这也是“全运年”里球队唯一的假日。“平
时队员们凌晨 5 点过就起来了，就那天允许
她们睡个‘懒觉’，自由安排。”四川女曲领队
张益萌说。

一直以来，四川女曲都是中国女子曲棍
球界的重量级球队。30余年来，队伍为中国
女子曲棍球队输送了多名优秀运动员、教练
员，中国女曲在世界赛场上取得的每一次突
破，都离不开四川女曲姑娘们的建功立业。

“今年，我们的目标很简单，就是卫冕冠军。”
张益萌说。

华西都市报-封面新闻
记者 钟雨恒

肖雁宁牛年心愿是东京奥运会能
如期举行。

2020年9月27日，邹敬园在全国体操锦标赛鞍马决赛中以15.100分的成绩获
得冠军。 新华社发

花样游泳国家队的川妹子肖雁宁：

希望东京奥运会能如期举行
春节在攀枝花封闭集训
四川女曲全运会力争卫冕


